

INTRODUCTION

LES trois études qui composent cette brochure ont été écrites à des dates diverses: en 1911, en 1913, et en 1919. Nous les réunissons parce qu'elles forment un tout complet, de nature à orienter l'opinion, sur un sujet des plus actuels: l'organisation des forces ouvrières catholiques.

Il y a là d'abord une question de doctrine. Qu'enseigne l'Église sur ce point? L'Encyclique *Singulari quadam* nous le dit. Pie X y établit clairement les principes et les applique aux différents cas qui peuvent se présenter. Vient ensuite le témoignage de l'expérience. Aucun exemple n'est plus frappant pour nous que celui de la Hollande. L'organisation catholique y fonctionne dans des circonstances qui ressemblent singulièrement aux nôtres. Reste enfin la situation dans notre propre pays. Il nous semble opportun de faire connaître un mouvement né d'hier et dont le développement nous apparaît, à la lueur des événements actuels, tout-à-fait providentiel.

Puissent ces quelques pages aider à la solution du grave problème social qui préoccupe aujourd'hui tant d'esprits!